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社論

從去年到今年，新冠肺炎 (COVID-19)
在我們風平浪靜的日常中，掀起了驚

濤駭浪。然而，在同一艘船上的我們，

是生命共同體，也要共體時艱來因

應。至今年國際慈濟人醫會年會第二

天九月十九日止，全球染疫人數超過

兩億兩千七百多萬人，死亡人數則已

超過四百六十萬，疫情一波未平，一

波又起。

慈濟醫療志業，包含我們國際慈濟

人醫會這個全球性的志工組織，至今

仍持續投入防疫第一線，勇於承擔，

「尊重生命、以人為本」的理念，只

要病人有需要，我們一定努力達成，

提供全人、全時、全家、全隊、全社

區的人本醫療。

二 ○ 一 五 年， 聯 合 國 為 消 除 貧

窮、減緩氣候變遷等，訂定了 SDGs
「2030 永續發展目標」，共有十七

個項目。慈濟醫療志業的四大願景很

早就融入這十七個目標，包括：「營

運卓越」、「專業領先」；第三是「慈

善責任」，每次一有重大災難，醫療

志業必是一馬當先，前往救災義診；

第四願景「人才培育」，我們也要積

極培養新進來接棒，才有辦法永續經

營。我們期望能讓所有參與慈濟醫療

的人，不光是得到心靈的慰藉，也像

回到家一樣；每天能以感恩的心，快

快樂樂地成長學習，達到闔家幸福及

輕安自在。

在臺灣，今年五月突破防疫防線後

造成社區感染，從五月二十三日到七

月五日這四十四天，我們每天早上七

點四十分，召開由上人主持的防疫會

議，就連週六、日也都照常舉行。防

疫會議上，各院除了回報疫情，也分

享努力照顧病人的點滴。這次臺灣疫

情的重災區在臺北，臺北慈院照顧的

病人數也是最高的，然而大林、臺中、

花蓮三家慈院，也都是在當地區照顧

較多確診病人的醫院。很感恩這四家

醫院把照顧疫病的責任勇敢扛起，他

們對抗新冠病毒，就像戰士上戰場般

的身披戰甲志向前！慈濟醫療志業體

一共收治了一千兩百二十一位確診病

人，在臺灣是相當高的收治比例。

除了照顧確診病人外，慈濟七家醫
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院更大力協助「新冠篩檢」及「疫苗

施打」作業。感恩上人慈悲，全臺各

地的靜思堂都主動提供給當地的衛生

單位，作為疫苗接種的場所，其中新

北市的靜思堂便提供了五場次的疫苗

施打作業，慈濟志工、人醫會志工、

臺北慈院也都全力支援參與，一共協

助了十萬六千人接種疫苗。截至八月

二十三日止，慈濟七家醫院已協助施

打超過二十二萬九千劑疫苗。

疫苗的施打仍在持續進行中。感念

的是，慈濟醫療志體同仁在協助全民

施打疫苗時，也融入人文關懷，以人

為本，像是坐著輪椅前來的病人，醫

護以跪姿來為長輩施打疫苗；也採宇

美町式接種法，讓長者、民眾不必移

動，由醫護來移動。衛生福利部陳時

中部長更曾兩度前往新店靜思堂，為

醫護打氣。臺北慈院承接了專責防疫

旅館，費盡心思來照顧病人；臺中慈

院發揮創意，以阿信 AI 機器人來協助

照護；從大林慈院記錄了護理師的臉，

臉上滿是 N95 口罩的重重壓痕；花蓮

慈院也同樣不遺餘力的在照顧確診病

人。

自六月下旬以來，臺北、花蓮、臺

中、大林等四家慈院，也紛紛舉辦線

上直播研討會，將防疫醫療經驗大方

分享、討論、反思。相信醫療志業努

力做的，就是要把快樂留給病人跟家

屬，責任困難則由我們來承擔，大家

無畏艱難，並肩前行。

防疫之外，我們還努力推素，不只

在新店的防疫專責旅館內，也在各

個疫苗施打現場，把握良機來推廣素

食的好處。蔬食不僅有益身體健康，

與防疫更是息息相關，近年我們也發

表了許多相關的醫學研究報告。我們

與地球上的許多動物、生物都是共生

的，也就是上人常說的「生命共同

體」。動物、細菌或病毒都有他們自

己的領域，過去，我們井水不犯河水，

兩邊相安無事；然而，一旦侵犯了動

物的領域，包括獵捕、圈養、吃食，

原本在動物身上的病毒便伺機而動，

也就造成今天我們看到的大災疫，二

○○三年 SARS 也是如此。

已有許多醫學研究發現，素食能降

低身體發炎指數、增加抵抗力，如此

便不易遭受病毒或細菌的感染。而茹

素者有更強的抵抗力，能降低新冠肺

炎重症的比率；即使得到重症，插管

後的死亡率也相對降低很多，這已有

海外醫療研究文獻佐證。

我們在臺灣所發表的研究論文也發

現，素食者的健保花費遠低於葷食

者。未來五年，我們將在基因及腸道

菌方面下功夫，繼續深究素食的好

處，也盼人人能持齋戒，避免病從口

入，戒殺生、守護生靈，與地球萬物

共生息。雖然疫情打破了我們的日

常，但醫療志業尊重生命的態度並沒

有改變，我們將繼續如常的守護生

命、守護健康、守護愛。


